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发展之梗 城市之殇

随着城市化进程的加快，城市框架拉

大成为必然，城市建设品质越来越高，对

专业市场的要求和期待自然水涨船高。由

于过去的市场大都自然生成，缺乏远景规

划，在方便市民就近消费的同时，也给城

市后期发展埋下隐患，现有的老旧专业市

场已经成为城市升级发展的障碍。在“四

城联创”活动中，我市把市场经营秩序整

治列为一项攻坚任务，而专业市场的整合

外迁，对于整个城市的形象提升、产业转

型、环境保护、幸福指数提升等都将产生

深刻影响。

核心提示：

专业市场曾经是一座城市的标签，许多普通百姓
在这些市场有了自己的第一笔生意，赚到了人生的第
一桶金。

上世纪80年代的中国，农副产品从统购包销逐步
走向市场放开，农贸市场最先兴起。怀庆商帮扬名在
外，焦作人的精明自不必说，这种机会自然也不会错
过。焦作的马路市场逐渐兴起，从最初的“提篮小
卖”到后来的“退路进店”，越来越活跃的交易方式、
越来越广泛的商品内容极大地丰富了市民的生活。从
针头线脑、服装鞋帽、日用百货等市场的发展，到五
金建材、装饰家居等市场的繁荣，再到如今的古玩茶
具、园艺花卉、汽车配件等休闲市场的兴起，专业市
场已成为社会发展进步和人们生活水平提高的引领者。

然而，随着城市化进程的加快，城市框架拉大成
为必然，城市建设品质越来越高，对专业市场的要求
和期待自然水涨船高。由于过去的市场大都自然生
成，缺乏远景规划，在方便市民就近消费的同时，也
给城市后期发展埋下隐患，现有的老旧专业市场已经
成为城市升级发展的障碍。在“四城联创”活动中，
我市把市场经营秩序整治列为一项攻坚任务，而专业
市场的整合外迁，对于整个城市的形象提升、产业转
型、环境保护、幸福指数提升等都将产生深刻影响。

到我市专业市场走一走、看一看、聊一聊，记者
发现整体问题较多，极个别市场还存在较大的安全隐
患。

问题一：地段优势造成交通拥堵

随着经济的发展和居民消费水平的提高，位于中
心城区的专业市场商品集散量急剧上升，产生大量客
流、物流、车流，加上这些专业市场内没有足够的停
车位，车辆停靠在路旁，造成交通堵塞。

目前，我市城区的27家专业市场中有25家分布在
解放区和山阳区，中心城区道路近几年没有进行扩宽
改造，机动车数量却大大增加，再加上学校、商店、
公园等也集中在中心城区，人口、车辆密度过大，致
使交通压力巨大。

在和平中街，除了和平街市场外，还有景文百货
购物中心和一所小学、一家医院、一个菜市场以及众
多临街店铺，车流量和人流量都很大，汽车、摩托
车、电动车、自行车和行人交织穿行，致使道路交通
混乱，尤其在学生放学的时候，更让人举步维艰。一
位出租车司机说：“能绕就绕开，最不愿意跑这一条路
了，太堵。”家住市商务局家属院的刘先生无奈地说：

“我平时不敢开车，难进难出，走路都比开车快。”

地处中心城区的青年路至车站街、五金街、贸易
大厦、物资城等专业市场，都存在这样的问题。记者
在走访这些市场的商户时，很多商户表示很头疼，道
路拥堵、物流不畅、环境不好、没地方停车，直接影
响了生意。

问题二：设施老化隐藏安全隐患

采访中，一些商户表现出对安全隐患的担忧。他
们说：“这些市场建设得早，很多电线、消防设施老
化，市场外道路拥挤，市场内商品都摆到店门口，一
旦发生火情，消防车都进不来。”

由于我市大多数专业市场是自发形成的，缺乏统
一规划，硬件设施老化，消防建设管理存在安全隐
患。据调查，绝大多数专业市场不同程度地存在消防
安全隐患，主要表现在：消防设施被占用，在没有消
防部门或者相关部门的允许下擅自占用消防通道，占
用消防设施建设空间；我市专业市场大多建于2000年
前后，建筑及配套电线、开关老化严重，一些商户私
拉电线，不符合安全规范，极易发生短路；普遍存在
经营、仓储和居住“三合一”现象，商户将一楼用于
经营，将二楼、三楼用于仓储或居住，虽然自己方便
了，但安全隐患严重。

问题三：物流不畅致使成本升高

我市的专业市场与外界的商品往来主要依靠公路
物流，但由于地处中心城区，运送货物的大型货车白
天被禁止入市，导致这些专业市场进货、发货极不方
便，商品不能及时进出。小型车辆则运输成本高，降
低收益、流失客户，无形中影响了专业市场的竞争
力。在采访中，一些商户表现出对物流不畅的担忧。
谈到对新市场的期待，他们希望新市场能够有统一
的、通畅的、低成本的物流管理。

问题四：重复建设造成资源浪费

我市很多专业市场都是自发形成的，建设缺少统
一规划，市场布局混乱，呈现遍地开花、重复建设、
盲从滥建现象。27家专业市场大都属于中小型交易市
场，其中建材家居市场和小商品百货市场在 8 家以

上，由于专业市场之间的差异化程度低，导致无序竞
争，造成资源的极大浪费。

此外，这些专业市场的经营业态和层次比较低
端，市场整合资源的能力差，难以形成在区域内具有
影响力和竞争力的专业市场。正如一位做家居建材生
意多年的王老板所言：“这些市场的定位没有多大差
别，经营的商品档次也拉不开，我经营家居建材这么
多年，觉得越来越难做了。”一位专业市场的老板苦笑
着说，咱们这些专业市场都是小个头，多年长不大，
真是需要整合市场资源，加大集聚程度，提高市场竞
争力。

问题五：商业模式陈旧发展受阻

随着信息技术发展和互联网的普及，网上信息越
来越丰富，利用成本越来越低，网上交易更加方便，
专业市场原有的功能优势受到极大挑战。据了解，我
市的专业市场大多停留在原始的商业模式，明显落后
于现代经济发展的需求，缺乏与信息、物流、展览等
相关行业的对接，客户买东西不方便，商家也难以提
供更好的服务。正在逛建材市场的杨女士感叹地说：

“建材市场的条件太差了，我们看样品、谈价格，来来
回回已经跑好多趟了。我们希望线上、线下互动起
来，如果能够在一个市场把东西买齐，打包优惠就更
好了。”

问题六：环境脏乱影响城市形象

“地上随处可见生活垃圾，脚踩在路上黏糊糊
的，叫卖声、喇叭声、嘈杂声，这里热闹得让附近的
居民苦不堪言。”一个住在市场附近的居民说。我市专
业市场大都位于中心城区主干道两侧，与居民区相
邻，由于建设年代久远，部分专业市场无规划建设手
续、市场设施陈旧、管理混乱。部分专业市场环境脏
乱差，与“四城联创”和“美丽焦作”建设极不协
调，既影响了城市环境，又影响了周边居民的生活。

有专业人士指出，由于受区位的影响，现有专业
市场就地改造升级的难度很大，不仅严重制约旧城改
造，也造成了土地的极大浪费。专业市场的整合外迁
一天不启动，老城区的面貌就难以得到翻天覆地的变
化，焦作的整体形象就难以得到大的提升。不得不
说，因改革而生的老旧专业市场，如今面临的将是一
场新的变革。
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